

## LOS TEMAS DE LA POLITICA EN EL TERCER MILENIO

### Notas de presentación

\* Acepté con gusto la invitación para estar con ustedes esta tarde. Me parece interesante el tema y el enfoque de este encuentro, ¡para qué hablar del público y los panelistas!. El tema es el futuro y el enfoque es pluralista, complejo, enriquecedor.

\* Con tan distinguidos e interesantes invitados no voy a incursionar en los temas específicos del encuentro. Quiero, en cambio, compartir con ustedes algunas reflexiones sobre el tema del futuro.

\* Es demasiado frecuente que se perciba y conceptualice al futuro como algo ajeno, que está siendo predefinido en algún lugar desconocido y cuyos contenidos se nos revelan de a poco. Sus determinantes serían, por una parte, la tecnología, con trayectorias también prefijadas y que las personas sólo pueden desentrañar de a poco, aceptando de manera inexorable lo que ella determine; y, por otro lado, cambios sociales entendidos como las adaptaciones inevitables de la gente a las nuevas situaciones que se revelan progresivamente ante sus ojos.

\* Esta visión es deshumanizante, porque en ella hay poco espacio para la persona. Los jóvenes de hoy y los jóvenes de mañana serían receptores pasivos -más o menos afortunados según la familia y el lugar en el que les tocó nacer y formarse- de estos cambios. Nadie podría interpretar estos cambios de manera clara: a lo más ellos podrían ser anticipados por especialistas, por futurólogos.

\* Por suerte, sin embargo, además de ser deshumanizante, esta visión es falsa. No hay una sola dirección del cambio histórico. El conocimiento sobre la estructura de la materia puede traer energía casi sin costo, pero también

trajo Hiroshima y Nagasaki. Por otra parte, la razón ha sido capaz de entramparse en dictaduras, bien o mal intencionadas, pero ella misma nos muestra el camino hacia las nuevas libertades.

\* Nuestras perplejidades y preguntas esenciales se han mantenido a lo largo de la historia, haciéndose más complejas, pero no menos humanas: ¿seguimos hoy discutiendo muchas de las ideas éticas y morales que los griegos discutían! Los objetivos de la agenda pública seguirán siendo la democracia, la justicia, la igualdad de oportunidades, la relación civilizada entre hombres y mujeres, pero necesitaremos cada vez más dedicación para resolverlos bien en el momento en que corresponda hacerlo. Los medios de que disponemos para satisfacer los temas de la agenda pública han variado y seguirán variando, a velocidad creciente.

\* Con lo anterior no pretendo en modo alguno desvalorizar la idea del futuro; sólo quiero ponerla en una perspectiva más justa, más realista. Esta perspectiva, además de corresponder mejor a la realidad, nos permite relacionarnos con la idea del futuro a partir de nuestra realidad y, especialmente, de nuestra responsabilidad.

\* Debemos rechazar el fatalismo implícito en la pregunta de ¿cómo adaptarnos al futuro? y reconocer que sigue siendo válida la pregunta de siempre ¿qué futuro queremos? Siempre habrá un grupo humano que deba tomar decisiones: un O'Higgins que abuela la esclavitud, un Portales que termina con el caudillismo militar, un Montt que multiplica la infraestructura física de Chile, un Arturo Alessandri que abra el sistema político, un Aguirre Cerda que diga que gobernar es educar, una Concertación que derrote a la dictadura, unos Aylwin y Frei que echan las bases del crecimiento con equidad. ¡Siempre habrá jóvenes como ustedes que se pregunten qué es lo correcto y que querrán hacerlo!

\* Hay gente que echa de menos las tareas más épicas, para un futuro instantáneo. Gente a la que le parece aburrido tener una posición sobre el fin del subsidio del 2% a las Isapres. Pero los destinos nacionales están llenos de detalles que resolver, para lo que se requiere una ciudadanía atenta y participativa. No quiero aburrirlos con detalles, pero las concesiones y la participación del sector privado en las obras públicas son la mejor manera de ser fiel hoy día a las necesidades de la gente en estos temas.

\* No hay "paquetes" de modernización preestablecidos, salvo cuando hay grupos humanos que delegan su tarea política y social a grupos minoritarios que, a través de mecanismos no transparentes, eligen lo que conviene más a los poderes de hecho.

\* Quiero terminar precisando que el principal tema de la política en el tercer milenio es el tipo de futuro que queremos los chilenos y chilenas. No hay otro modo más transparente y democrático de discutir y fijar una agenda pública sobre este futuro que mediante la acción política.

\* Todos sabemos que para ello se requieren profundos cambios en la manera en que se realiza la actividad política y de los partidos. No pueden seguir descansando en la virtualidad de lo que podrían, de lo que deberían hacer, pero que no siempre hacen y que, menos aún, hacen bien.

\* Ser contemporáneos es en parte un accidente: se nace cuando se nace, no antes o después. Pero en parte es cultura y responsabilidad: ¡los jóvenes de hoy y de mañana tienen que ser capaces de contestar las preguntas de siempre con los conocimientos de hoy!, ¡tienen que ser capaces de fijar su atención en las cosas que importan en medio de la vorágine de banalidades que nos rodea!